
Морфология и культура речи

Подготовка к ЕГЭ
10-11 классы



Простите (1) верные (2) дубравы!
Прости (3) беспечный мир (4) полей,
И легкокрылые забавы (5)
Столь быстро улетевших дней!
Прости (6) Тригорское (7) где радость
Меня встречала столько раз!
На то ль узнал я вашу сладость,
Чтоб навсегда покинуть вас?
От вас беру воспоминанье,
А сердце оставляю вам.
Быть может (сладкое мечтанье!)(8)
Я к вашим возвращусь полям…
 (А.С. Пушкин)



Морфологические нормы русского 
языка

А3. Укажите пример с ошибкой  в образовании формы слова:

1) лягте на пол;
2) самый красивый
3) пара носок
4) около пятисот лет 

А3. Укажите пример с ошибкой  в образовании формы слова:

1) ящик мандарин
2) выступали профессора
3) их предложения
4) группа англичан
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• Ботинок, валенок ,
сапог, чулок, погон, 
эполет, лампас

• Армян, башкир, 
болгар, бурят, грузин, 
осетин, лезгин, румын, 
татар, туркмен, турок, 
цыган

• Гусар,  драгун, солдат, 
улан, партизан

• Ботинки, валенки ,
сапоги, чулки, погоны, 
эполеты, лампасы

• Армяне, башкиры, 
болгары, буряты, 
грузины, осетины, 
лезгины, румыны, 
татары, туркмены, 
турки, цыгане

• Гусары,  драгуны, 
солдаты, уланы, 
партизаны



• Носков, гольфов, 
клипсов, брелоков

• Калмыков, киргизов, 
монголов, таджиков, 
узбеков, якутов, 
хорватов

• Апельсинов ,бананов, 
баклажанов, 
мандаринов, 
помидоров, томатов, 
гранатов

• Акров, байтов, 
граммов, каратов, 
килограммов, 
гектаров, рельсов

• Минёров, сапёров, 
мичманов

• Носки, гольфы, клипсы, 
брелоки

• Калмыки, киргизы 
монголы, таджики, 
узбеки, якуты, хорваты

• Апельсины ,бананы, 
баклажаны, мандарины, 
помидоры, томаты, 
гранаты

• Акры, байты, граммы, 
караты, килограммы, 
гектары, рельсы

• Минёры, сапёры, 
мичманы



Существительные среднего рода, оканчивающиеся  в 
именительном падеже единственного числа на -ье без 
ударения, и женского рода на -ья без  ударения имеют 
в родительном падеже множественного числа 
окончание -ий: 
побережье – побережий,   
соленье – солений, 
оладья – оладий,
плясунья – плясуний.
Исключения: верховье – верховьев; низовье – 
низовьев;  платье – платьев; устье – устьев; 
подмастерье – подмастерьев; коренья – 
кореньев; лохмотья –  лохмотьев; отрепья – 
отрепьев; хлопья – хлопьев.



Существительные среднего рода, оканчивающиеся  в 
именительном падеже единственного числа на -ье под 
ударением, а также женского и общего рода  на -ья под 
ударением в родительном падеже множественного  числа имеют 
окончание -ей: 
              ружьё – ружей,  ладья – ладей. 
   Следует запомнить: копьё – копий.
Существительные среднего рода, оканчивающиеся  в 
именительном падеже единственного числа  на -це, в 
родительном падеже множественного числа,  как правило, 
оканчиваются на -ец:  
          блюдце – блюдец; зеркальце – зеркалец;
           полотенце – полотенец;  сердце – сердец;
                               щупальце – щупалец. 
Однако в ряде слов с уменьшительно-ласкательным  значением 
сохраняется окончание -ев: 
                 болотце  – болотцев; деревце – деревцев.
Следует запомнить:  солнце – солнц.



В родительном падеже множественного числа у  ряда имен 
существительных женского и общего рода может быть нулевое 
окончание и окончание -ей.
 Например:

    вафля – вафель;   петля – петель;
     туфля – туфель;  баржа – барж; 

      серьга – серёг;  манжета – манжет;  
               скатерть – скатертей.

Следует обратить внимание на имена существительные,  
оканчивающиеся на –ня .  Если перед –ня  стоит гласная, 
то согласная в нулевом окончании  будет мягкой:  
            богиня – богинь,  погоня – погонь .
Если перед -ня  стоит согласная, то согласная в  нулевом 
окончании будет твердой:  

 басня – басен;  башня – башен.



Запомните окончания некоторых 
существительных, употребляющихся во 

множественном числе

  -ей -ов нулевое
бредни – бредней
будни – будней
дровни–дровней
злыдни – злыдней
ясли – яслей

выборы – выборов
выкрутасы – выкрутасов
дебаты – дебатов
заморозки – заморозков
консервы - консервов
мускулы – мускулов
очистки – очистков
чипсы – чипсов

зразы – зраз
гланды – гланд
жабры – жабр
макароны – макарон
узы – уз
шорты – шорт
шпроты – шпрот
 



Формы имён прилагательных
Качественные прилагательные могут  иметь степени 
сравнения:   сравнительную и превосходную. 
Сравнительная  степень показывает, что  в том или ином 
предмете  признак проявляется  в большей или меньшей 
степени:       Эта работа лучше, чем предыдущая. Эта книга 
интереснее.
Превосходная степень обозначает, что какой-то признак 
проявляется в большей или меньшей степени: 
     он милейший человек, спокойнейший ребёнок.
При употреблении прилагательных в форме степеней 
сравнения помните, что нельзя говорить: более лучший, 
менее лучший,  менее худший, самый умнейший,  менее 
предпочтительный и т.п.

Правильно:      лучший,    худший,   умнейший, 
предпочтительный



Из вариантных форм кратких прилагательных 
на –ен  и на –енен в современном 
литературном языке употребляются формы на 
–ен.
Например: безнравствен, бессмыслен, 
бесчувствен, болезнен, двусмыслен, 
естествен,  искусствен, легкомыслен, 
медлен, могуществен, мужествен, 
невежествен, свойствен и др.



Склонение и особенности сочетаемости 
имён числительных

Правильное склонение имён числительных – самый яркий 
показатель культуры речи. 
Числительные необходимо склонять. К сожалению, здесь 
делают очень много ошибок. 

В разговорной речи  чаще встречается форма 
творительного падежа, в которой  первая часть 
слова изменяется по образцу других косвенных 
падежей, т.е. говорят (и пишут) вместо   
пятьюдесятью – пятидесятью,  вместо  
шестьюстами – шестистами. 
                                      Это неверно!



Склонение числительных от пятидесяти  до 
восьмидесяти, от пятисот  до девятисот, 
двести, триста, четыреста

падеж От 50-80 От 500-900 200, 300, 400

И.
Р.
Д.
В.
Т.
П.

пятьдесят
пятидесяти
пятидесяти
пятьдесят
пятьюдесятью
(о) пятидесяти

шестьсот
шестисот
шестистам
шестьсот
шестьюстами
(о)шестистах

четыреста 
четырёхсот
четырёмстам
четыреста
четырьмястами
(о) четырёхстах



Склонение собирательных числительных оба, обе

падеж Мужской и средний род Женский род

И.
Р.
Д.
В.
Т.
П.

Оба
Обоих
Обоим

Оба или обоих
Обоими

(об) обоих

Обе
Обеих
Обеим

Обе или обеих
Обеими

(об) обеих

При употреблении числительных оба и обе нельзя смешивать 
мужской и женский род: неправильно говорить: у обоих 
сестёр красивые косы. Правильно:  у  обеих  сестёр. 



У составного количественного числительного, обозначающего 
целое число, склоняются все слова: пятисот восьмидесяти трёх 
(р.п); пятьюстами  весемьюдесятью  тремя (т.п)

При склонении дробных числительных изменяются обе части:
      к двум шестым (д.п), от пяти восьмых (р.п.)

При склонении порядковых числительных изменяется только 
последнее слово:  в две тысячи седьмом (п.п.),  тысяча 
девятьсот девяносто восьмым (т.п.)

Порядковое числительное в названиях событий, праздников 
после слов праздник, дата, день ставится  в именительном 
падеже:   Готовимся к празднику 8 марта



При употреблении собирательных  числительных 
(двое, трое…семеро и т.д) нужно помнить, что они 
сочетаются:

-с именами существительными, обозначающими 
лиц мужского пола, детей и детёнышей животных: 
пятеро мальчиков, двое волчат;

- с существительными, употребляющимися только 
во множественном числе: трое ножниц, двое 
брюк.
- с личными местоимениями: нас трое, их двое



                                                      Задание 1. Прочитайте.

Гражданка Мухина, найдя кошелек с 562 093  рублями, приобрела 
самовар стоимостью около 250 600 рублей, а также чай, сахар и 
кондитерские изделия на сумму свыше 340 900 рублей, прибавив 
к найденным 562 093 рублям еще что-то около 29 500 рублей из 
личных сбережений. Собравшимся у Мухиной 187 гостям было 
предложено роскошное угощение. На 38-й минуте пира на  
хозяйку напал некто Пауков, но гости, увлеченные  едой, не 
обратили на это внимания.  Спас Мухину оперуполномоченный 
Комаров (это его 265-я подобная операция). Видно, жалеет  теперь 
Мухина о 590 000 рублях, потраченных  на негодяев гостей! А 
заодно не мешало бы и задуматься о том, что приобретённое 
нечестным путем счастья не приносит! Напоминаем,  что 
найденные деньги, вещи и документы следует  сдавать в «Стол 
находок»! За  последний год  это было сделано 789 440 
гражданами. Хотелось  бы, чтобы этой норме поведения 
следовали все.

  (Из книги: Служевская Т.Л. Уроки русской словесности. Практикум по культуре речи. СПб.,   1997)



Задание1. Найдите и исправьте предложения, в которых  допущены 
ошибки.

      1) Прибыл поезд с двести шестьюдесятью пассажирами.  2) 
Расстояние измеряется восемью тысячами семистами 
шестьюдесятью девятью километрами.  3) Сбор дошел до двух 
тысяч трехсот семидесяти пяти рублей.  4) Библиотека пополнилась 
девятьюстами шестьюдесятью  девятью книгами.  5) Теперь уже 
понятно, что можно было обойтись  и двумя тысячами рублями.  6) 
На пятьсот сорока девяти растениях обнаружены  вредители.  7) 
Спутник сейчас находится в восьмисот километрах  от Земли.  8) До 
конца экспедиции осталось двадцать двое  суток.  9) По обеим 
сторонам реки тянется живописный  лес.  10) В моей библиотеке 
около полутораста книг.   



Задание 2. Найдите и исправьте предложения, в которых  
допущены ошибки.

  1) Двое суток нам пришлось провести в аэропорту.  2) Семеро козлят 
стали предметом гастрономического  интереса одного  голодного 
волка.  3) Четверо подруг сидели за столиком в кафе и  весело 
смеялись.  4) Нас было двое, а их – четверо.  5) В лесу охотник едва 
отбился от троих матерых  волков.  6) У обоих часов сломана 
секундная стрелка.  7) Оставшуюся полсотню километров участники  
гонки преодолели с большим трудом.  8) Трое неизвестных 
неожиданно появились перед  нами.  9) Проект будет готов к 
двадцать шестому сентябрю.  10) Озеро находится в полутора 
километрах от  города.



1.Укажите пример с ошибкой в образовании формы слова:

1) Много народу
2) Семисот двадцати
3) Обеим подругам
4) Курсантских  погонов

2.Укажите пример с ошибкой в образовании формы слова:

1) Приближаются выборы
2) Шире Волги
3) Шесть гусаров
4) Отряд  партизанов


